

2 juillet 2023

Chers paroissiens, membres du clergé et fidèles,

Le 1er juillet, la fête du Canada, est passé. Loin de nous l'idée de susciter la controverse au sujet de notre nation et de certaines de ses injustices passées (le péché historique et collectif de cette année pourrait être axé sur la loi d'exclusion des Chinois de 1923) ; alors que je regardais le défilé de la fête du Canada se dérouler dans la rue principale de Grande Prairie, j'ai été frappé par le nombre de chars alléchants célébrant des nationalités différentes identifiables au Canada. Les Sikhs et les Punjabis en général semblaient les plus notables, suivis des Canadiens autochtones, des Philippins et mêmes des Canadiens allemands. En regardant tout cela passer, j'ai tout naturellement pensé aux nombreuses personnes du monde entier qui rêvent de venir au Canada, où les droits de la personne sont respectés, la primauté du droit prévaut et la liberté est en grande partie respectée. Certes, le Canada n'est pas « parfait », mais il existe de nombreux grands espaces dans notre pays où le peuple peut réaliser ses rêves et vivre en sécurité. Que cela soit vrai pour tout le monde, partout !

Sœur Mary Jeanne Davidson, SSND

Sœur Mary Jeanne a passé les derniers jours dans l'archidiocèse, emballant quelques effets personnels et disant au revoir aux nombreuses personnes qu'elle a appris à aimer et qui l'aiment sans aucun doute. Sr. Mary Jeanne est arrivée dans notre diocèse en 2002, après avoir passé plusieurs années auparavant au Pérou. Les paroles de John Kuran lui adressées dimanche m'ont rappelé qu'elle était très engagée dans les retraites des jeunes Shine à Peace River, mais son amour particulier était pour les peuples autochtones de Peace River, ainsi que dans les communautés voisines de Duncan, Cadotte Lake et Little Buffalo. Elle se souvient avec émotion d'avoir assisté à la canonisation de Sainte Kateri Tekakwitha à Rome, avec quelques autres délégués de la Région de la Paix.

Plus tard cette semaine, sœur Mary Jeanne élira domicile dans la maison communautaire des School Sisters of Notre Dame à Waterdown, en Ontario, près de Hamilton. Elle manquera beaucoup à notre archidiocèse!

Congrégations religieuses dans l'Église aujourd'hui

En parlant de Sœur Mary Jeanne et de sa propre communauté des School Sisters of Notre-Dame (SSND), permettez-moi de partager avec vous ce qui se passe généralement dans les communautés religieuses de l'Église aujourd'hui.

Je dois souligner tout d'abord que l'Église catholique depuis ses premiers jours a vu des femmes et des hommes se sentir appelés à consacrer toute leur vie à la prière, à la réflexion sur l'Écriture et au service des pauvres et des nécessiteux. Saints Pacôme et Antoine, saint Benoît et sainte Ursule, saints François et Dominique et bien d'autres ont exprimé ce que nous appelons « la vie consacrée », caractérisée par les conseils évangéliques de pauvreté, de chasteté et d'obéissance. Dans chaque cas, les fondateurs ont réuni autour d'eux d'autres hommes ou femmes qui partagent leur zèle et leur dévouement. Ils ont vécu leur dévouement et leur ministère en tant que communauté, un rassemblement de personnes partageant les mêmes aspirations. Au fil des siècles, bon nombre de ces communautés ont été fondées ; beaucoup ont également cessé d'exister depuis longtemps. De nos jours, nous assistons à la diminution et à l'extinction de nombreuses congrégations de religieux et religieuses. Pourtant, en même temps, d'autres nouvelles congrégations sont fondées par des individus qui se sentent attirés par l'appel de Dieu dans leur vie pour commencer une nouvelle communauté, une nouvelle réponse aux besoins spirituels d'une nouvelle ère.

Sœur Paula, qui est venue avec Sœur Mary Jeanne lors du dernier voyage, me disait qu'en Amérique du Nord au cours des dernières années, sept Provinces SSND ont été unies en deux. Dans notre archidiocèse, il y avait plus de 200 religieuses au début des années 1970; nous pouvons maintenant les compter sur une main. Dans ma propre congrégation des Rédemptoristes au Canada, trois Provinces se sont unies pour n'en former qu'une.

La vie religieuse s'éteindra-t-elle un jour dans l'Église? Je ne le crois pas. Comme je l'ai dit, de nouvelles congrégations sont également fondées. Ajoutez à cela que la vie religieuse est un don de Dieu à l'Église et pour l'affermissement du Royaume de Dieu. Dieu continuera d'appeler les femmes et les hommes à consacrer leur vie de cette manière. Prions donc avec ferveur pour les vocations au sacerdoce et à la vie religieuse.

Église Saint-Bernard, Grouard

C'est depuis ma dernière lettre que je vous ai informé de la triste situation concernant l'église catholique de Grouard : elle a été totalement détruite par un incendie. Notre plus ancien bâtiment historique, et notre première cathédrale alors que notre diocèse était encore un vicariat, c'est une grande perte! Déclarée site historique par le gouvernement de l'Alberta, cette église a marqué la vie d'innombrables personnes au fil des ans. J'ai souvent comparé cette église à un ancien, une personne âgée vénérable de la communauté, qui a beaucoup vu et qui détient la mémoire collective de toute

une communauté. Comme pour tout ancien, bien sûr, il ne faut pas s'étonner lorsqu'il meurt, lorsqu'il n'est plus parmi nous.

Au cours des dernières années, nous avions restauré l'église. Plusieurs personnes ont contribué aux murs, aux fenêtres, aux portes et aux marches en avant, et au clocher. Un cabinet de toilette a été ajouté près de l'entrée de l'église. L'extérieur était terminé et nous avions commencé à réfléchir à la manière de restaurer la beauté de l'intérieur. Cela ne se fera plus maintenant.

Nous verrons bientôt comment organiser l'évacuation des débris de ce site, puis veillerons à ce que nous ayons une autre église pour la communauté de Grouard. Le prêtre qui dessert la communauté de Grouard et la Première Nation de Kapawe'no est également responsable des communautés catholiques d'Atikameg (Première Nation de Whitefish Lake) et des établissements métis de Gift Lake et de Peavine.

Marcher ensemble

« Marcher ensemble » était un thème qui accompagnait la visite du pape François au Canada en juin 2022, alors qu'il parlait de guérison et de réconciliation entre les Canadiens autochtones et non autochtones. Lors de notre plénière de septembre 2022, les évêques canadiens ont décidé d'utiliser ce même thème dans nos efforts pour aller de l'avant. Pour introduire et accompagner la mise en œuvre de ce thème, la Conférence épiscopale a écrit quatre lettres, qui ont été rendues disponibles en février 2023 : une pour les Premières Nations, une pour la Nation métisse, une pour le peuple inuit et une lettre pour l'ensemble du « peuple de Dieu » canadien. J'ai distribué ces lettres et ma propre lettre aux leaders et aux communautés de notre archidiocèse. Je continue à tendre la main par d'autres moyens pour établir des relations avec les nombreux peuples de notre diocèse. Je vous invite tous à garder ces initiatives dans vos prières.

World Wide Marriage Encounter

Le premier week-end de juin, je me suis offert un week-end Rencontre Mariage. Je n'ai pas de conjoint, bien sûr, mais je voulais avoir un avant-goût du Mouvement tel qu'il existe aujourd'hui. J'avais fait un week-end il y a plusieurs années quand j'étais jeune prêtre ; on pourrait dire que ceci était un rappel. Monseigneur Sylvain Lavoie, OMI était l'aumônier de la fin de semaine – lui et moi avons partagé nos gribouillis. J'ai été encouragé de voir les connexions et le partage des couples principaux et d'autres lors de ce week-end, qui s'est tenu à St. Joseph's High School. Marriage Encounter ne vise pas à sauver des mariages en difficulté ; il s'agit de mariages heureux approfondissant leur amour l'un pour l'autre.

J'encourage tous les couples mariés de l'archidiocèse à envisager de participer à une telle expérience de week-end, si vous la rencontrez. Donnez-vous un cadeau!

Plans d'été

Beaucoup me demandent si je fais une pause pendant l'été. Oui, entre autres engagements. Mes plans incluent :

7 au 8 juillet Rassemblement à la Première Nation de Kapawe'no, Grouard

11 juillet 50e anniversaire d'un « vieux » groupe des jeunes, à Toronto

12 au 22 juillet Vacances en Nouvelle-Écosse

23au 25 juillet Pèlerinage autochtone au Lac Ste-Anne

3-7 août Pèlerinage de la Little Red River Nation, Fox Lake

14-15 août Pèlerinage archidiocésain à Girouxville

28 août au 1er sept Retraite du clergé, Edmonton

Pendant une grande partie du mois d'août, je passerai de temps en temps au Camp St. Martin au Camp Artaban, juste au nord de Grimshaw.

Cordialement dans le Christ Rédempteur,

Mgr Gerard Pettipas, C.Ss.R.

Archevêque de Grouard-McLennan